

MOVILIZACIÓN NACIONAL AL CAUCA

Las Mujeres
Pazharemos
refrendando
la Paz



CAUCA
25 de
noviembre
de 2015

Con el apoyo de:



036 3349173
300 3167306

✉ rutarisaralda@rutapacifica.org.co

📍 Ruta Pacífica Risaralda

🐦 @rutarisaralda

www.rutapacifica.org.co

🏠 Carrera 10 # 23-30
Pereira

NUESTRA AGENDA DE PAZ

Por otra parte, la experiencia de trabajo acumulada en estos dieciocho años nos ha permitido construir la "Agenda de las mujeres de la Ruta Pacífica para la negociación política del conflicto colombiano, Si ahora no, ¿cuándo?". Consideramos que esta agenda es un instrumento pertinente para el diálogo y para la construcción de la paz en Colombia.

El enfoque de paz desde las mujeres implica reconocer la ligazón fundamental entre paz, democracia y ciudadanía enmarcados en un proceso de largo plazo que genere transformaciones en las relaciones sociales tanto en lo privado como en lo público.

Comprendemos los siguientes factores necesarios para la construcción de una paz estable y duradera: la lucha contra la desigualdad, la instauración o profundización de la democracia, el respeto de los DDHH, la preservación de la naturaleza y de las culturas; de la misma manera que las acciones contra el racismo, el sexismo y toda lucha pacífica contra las discriminaciones.



La agenda propone cuatro ejes centrales:

1. Desmilitarización de la vida civil:

Las mujeres nos pronunciamos por el desarme, por la drástica reducción de los presupuestos para la guerra; contra el reclutamiento de niños y jóvenes; por la eliminación de la corrupción paramilitar y mafiosa.

2. Desarrollo agrario y paz:

Reafirmamos un tipo de desarrollo del campo que pone en el centro a quienes lo habitan, con sus territorios, su cultura, su economía y potencialidades. Solo así, se podrá consolidar la paz en el país.

3. Participación política:

La agenda de las mujeres exige ser considerada en los diálogos de paz y la presencia de las organizaciones más representativas de las mujeres es un aporte y una necesidad, además de la incidencia en los escenarios políticos y la participación en todos los procesos relativos a la construcción de la paz.

4. Las mujeres víctimas y justicia transicional:

Además de la verdad y la obligación de mantener la memoria histórica, la reparación debe incluir la restitución de sus derechos económicos y su reconocimiento como ciudadanas sujetas plenas de derechos. Las mujeres exigimos la creación de una unidad especial de investigación acerca de los crímenes contra las mujeres y la persecución contra sus organizaciones. Igualmente, el establecimiento de la ruta de reparación para las mujeres víctimas y el acceso a los mecanismos jurídicos de la Justicia Transicional: Ley 1448, Auto 092, entre otros.



¿QUÉ ES LA RUTA PACÍFICA DE LAS MUJERES?

La Ruta Pacífica de las Mujeres es un movimiento feminista que trabaja por la tramitación negociada del conflicto armado en Colombia, por la visibilización de los efectos de la guerra en la vida de las mujeres y por la exigibilidad de los derechos a la Verdad, la Justicia, la Reparación y la Reconstrucción de la memoria histórica individual y colectiva para la No Repetición.

Nos declaramos pacifistas, antimilitaristas y constructoras de una ética de la No Violencia en la que la justicia, la paz, la equidad, la autonomía, la libertad y el reconocimiento de la otredad son principios fundamentales.

Desde su conformación venimos haciendo parte del creciente movimiento ciudadano por la paz, que desde la sociedad civil ha dicho NO a la guerra. Forman parte de la Ruta Pacífica más de 300 organizaciones y grupos de mujeres de nueve regionales: Antioquia, Bogotá, Bolívar, Cauca, Chocó, Putumayo, Risaralda, Santander y Valle del Cauca.



Surgimos públicamente en 1996 como respuesta a la grave situación de violencia en la que se encuentran las mujeres en las zonas de conflicto, tanto en las áreas rurales como urbanas. Trabajamos para que las mujeres no sólo nos veamos y expresemos como víctimas de la guerra, sino como actoras sociales y políticas del proceso de negociación y de construcción de la Paz.

Las Mujeres de la Ruta provenimos de todos los sectores sociales: campesinas, indígenas, negras, jóvenes, profesionales, intelectuales y estudiantes. Nuestra base social está conformada fundamentalmente por sectores populares, quizá las que padecen de la manera más violenta el conflicto armado. Todas son mujeres que han decidido romper el silencio y el ciclo de miedos que produce la guerra.

¿QUÉ ES LA COMISIÓN DE LA VERDAD DE LAS MUJERES?

Uno de los aportes más importantes a la construcción de la paz en el país se expresa en la Comisión de la Verdad y Memoria de las Mujeres Colombianas, el cual es parte de un acumulado de la Ruta Pacífica como una estrategia a mediano plazo para ambientar el proceso de negociación del conflicto armado desde las voces de las mujeres. La estrategia pretende que sean las mismas mujeres el eje central para la construcción de la paz y la reconciliación, y así poder romper el silencio al que las mujeres han estado históricamente relegadas.



Su realización se concibe como un proceso donde las mujeres víctimas de las violencias ejercidas contra sus vidas y cuerpos sean puestas al centro, así como sus aportes, demandas y reivindicaciones. La Comisión plantea como objetivo el fortalecimiento de las capacidades organizativas de la Ruta Pacífica de las Mujeres para identificar y hacer seguimiento de casos de violencias contra las mujeres en el marco del conflicto armado.



Igualmente, este proceso tiene en cuenta un acompañamiento diseñado con estrategias de protección y acompañamiento antes, durante y después. La Comisión tiene tres fases de trabajo: diagnóstico, recogida de información y elaboración del informe, y divulgación de los resultados, esta última incluyó también desplegar un trabajo de devolución con las mujeres que participaron con su testimonio en dicho trabajo.